

## Acerca del perro y su historia

“El mejor amigo del hombre”, una frase que escuchan muchas personas con suficiente frecuencia como para que se llegue a considerar una idea que vale sólo para quienes rechazan a la raza humana y cubren sus necesidades emocionales por medio de un perro.

“El mejor amigo del hombre”. ¿Quién pudo haber creado esta frase? No me refiero a si sabemos quien la elaboró, sino más bien desde cuándo pudo haberla pensado o vivido alguien: ¿un cazador paleolítico, un pastor del neolítico, un agricultor mesoamericano, un comerciante árabe, un noble europeo? Si reflexionamos un poco acerca de esto, creo que lo más difícil será encontrar una sola cultura que dijera: “¿El perro un amigo del hombre? ¡Nunca!”.

Con esta reflexión es posible avanzar con más audacia y pensar: ¿cuál puede ser la imagen más reciente de nuestra especie sin el perro a su lado?

Supongamos que tenemos un videocasete donde está toda la historia del *Homo sapiens*, lo ponemos en el aparato de video y retrocedemos la cinta, deteniéndonos cada cien años a fin de estar seguros de ubicar el momento en el cual veamos, exclusivamente, seres humanos y nada de perros. Al principio todo parecería sin chiste: un siglo hacia atrás, dos siglos hacia atrás, cinco siglos, diez siglos, pero no pasaría mucho tiempo para empezar a cansarnos, pues ya hemos hecho la operación de detener la cinta cincuenta o sesenta veces y siguen los benditos perros presentes; es más, después de que hemos retrocedido unos diez mil años y sólo tenemos imágenes de pequeños grupos de hombres primitivos que deambulan aquí o allá y, sin embargo, no dejan de aparecer con perros.

Ya que llevamos hecha la operación doscientas veces mejor dejamos todo por la paz y decimos “ya me cansé”, pero unos segundos después necesariamente nos llegaría la idea: ¿Será posible que el perro haya estado presente en toda nuestra historia?

Pero aún no hemos obtenido la respuesta que nos llevó a ver la cinta: ¿cuánto tiempo lleva el perro a nuestro lado? A lo largo de nuestra prueba vimos pasar vehículos de motor, telas, zapatos, ruedas, agricultura, ovejas, metales, lanzas, y como si se tratara de un duende o un espíritu, cada vez que

ubicábamos la condición humana y su entorno, aparecía el rostro de un perro, tranquilo, con su mirada viva, quizá como pensando: “¿Cuándo acabarán estos cuates de complicarse la vida?”.

Hace unos 40 años se descubrieron restos de perros en una cueva al norte del continente Americano (Cueva del Jaguar), hallazgo que causó conmoción pues su antigüedad hacía suponer que su origen se había dado en este lado del planeta. Desde entonces ha cambiado mucho la imagen al respecto, pero al margen de esto es un hecho que, conforme fue dispersándose por todo trozo de tierra firme, fue construyendo su historia con el hombre a su lado, así, en ese orden.

¿Qué sabemos de este proceso dentro del continente Americano? En este punto debemos reconocer el impacto que jugó al respecto la llegada de la civilización occidental a partir del siglo XVI, pues tanto peso tuvieron la llegada de nuevas ideas como la de nuevas razas, generándose de ello una “edad oscura”, en lo que respecta a nuestro conocimiento sobre el perro americano y su historia; vamos, hasta se llegó a dudar si había existido en este continente antes de la llegada de los europeos.

Este vacío ha sido tan profundo y persistente que nadie puede, en este momento, asegurar que conoce la historia del perro americano, tal vez sabe algo de algún aspecto o región, pero nada más. Se ha requerido, nuevamente, la llegada de la ciencia para buscar respuestas sobre ello y éstas poco a poco van saliendo y nos permiten ir conociendo diversos aspectos de lo que fue la historia del perro en esta parte del mundo.

La llegada del 30º Congreso Mundial de la World Small Animal Veterinary Association, en la Ciudad de México, ha abierto la oportunidad de reunir a especialistas en el tema de la historia del perro americano, provenientes de diversos países, para que compartan sus experiencias y conocimientos al respecto.

No existen en el momento circunstancias propicias para que todos los años de oscuridad en el tema puedan ser cubiertas en un solo evento, pero sí es posible escuchar hasta dónde se ha avanzado, qué disciplinas han intervenido en este reto y adquirir una imagen concreta de aspectos como el

origen del perro americano, qué tipo de cánidos había en el continente antes de su llegada, así como información reciente e importante acerca de lo que era el perro y su relación con el hombre en Norteamérica, México y la zona Andina, tres espacios geográficos que cubren buena parte del continente. Con este esquema se busca que el interesado pueda adquirir una imagen concreta de lo que fue la historia del perro en América.

Además, el 14 de mayo, en la Casa del Diezmo II en el Centro Banamex, se dedicará un día completo al tema del perro americano, su origen e historia,

caso sin paralelo en la historia de la veterinaria, la canofilia y la antropología mexicana, pues nunca antes había existido la oportunidad de tratar este tema, menos aún con especialistas de diversos países con quienes será posible escuchar datos, opiniones y perspectivas, un buen momento para que todos aquellos interesados en el tema sintamos que, al fin, podemos cubrir parte de nuestras inquietudes acerca de lo que fue la historia del perro en esta tierra.

**Dr. Raúl Valdez Azúa**